
COMPTE RENDU DU CDEN bilan rentrée
mercredi 8 novembre 2023

en présence de :
M Lauch, Préfet 
administration     :
Mme Côme, IA-DASEN,
M. Calvat, M Herrada, Mme Verdeilhan, Conseil 
départemental,
M. Bost, DASEN Adjoint pour le 1er degré,
Mme Gerones Troadec, DASEN adjoint,
Mme Masneuf, secrétaire générale,
+ 2  autres membres de la DIMEF

Mme Deldem, DDEN
élus :
M. Doutremepuich, Maire,
M Moynier, canton Montpellier 3,
parents d'élèves :
M. Raffi, PEEP, 
Mmes Marsaux, Nichikine, Olory, Schabo, M. Bowen, FCPE, 
M Miaille, Ligue de l'enseignement,
représentants syndicaux     :   
2 UNSA , 4 FSU, 4 SNALC, 1 FNEC FP FO, 2 SUD

Ordre du jour :
1. Bilan rentrée 1er et 2nd degré

2. Règlement type départemental des écoles
3. Renouvellement des DDEN

4. Questions diverses

Introduction du préfet
500 milliards pour la rénovation des écoles, annonce de Macron ; attachement au CNR, recherche de l'adéquation avec
le monde du travail

minute de silence en mémoire de Dominique Bernard demandée par le Préfet

Lecture des déclarations

Réponses après les déclarations : 

Préfet     : « Déclarations sur  des  sujets  nationaux ;  regrette  le  retard  pris  sur  la  réforme de la  carte  de l'éducation
prioritaire ; sécurité dans le 1er degré : travailler avec les maires lors de la rénovation car en effet décalage avec le 2nd

degré ; soumission des enseignants : la soumission c'est quand on laisse entrer avec un vêtement religieux, c'est une
mesure qui était très attendue par les chefs d'établissement. »

IA-DASEN     : « La rentrée s'est globalement bien passée, je rencontrerai les fédérations de parents d'élèves. Je suis très
attachée au dialogue social, on peut avoir des points de vue différents et travailler ensemble. J'ai une attention sur la
scolarité des EBEP et l'éducation prioritaire. »

1. Bilan départemental dans le 1er degré :
 « évolution démographique : dans le 34 reste plus haute qu'au niveau national, tendance baissière moindre

que le national ; constat : -686 élèves (prévu -601) faible différentiel de 85 élèves ; académique : - 2044 (prévu
-1677)

 encadrement :  effectif  en  baisse  et  nombre d'enseignant  augmente,  P/E (nombre d'enseignant  pour  100
élèves) en augmentation : 5,79

 nombres  d'écoles :  612  écoles  (214  maternelles+398  élémentaires  et  primaires),  4358  classes  (  1458
maternelles+2796 élémentaires), 82 ULIS, 22 UPE2A

 96 349 élèves dont 938 en ULIS
 612 écoles de 1 à 23 classes, médiane = 6
 58 contractuels, l'accès à la liste complémentaire et le recrutement de contractuels ont permis cette rentrée

sereine 
 IEF (instruction en famille) : 542 en 22-23, 435 en 23-24 : baisse mais augmentation des nouvelles demandes ;

nouvelles  modalités :  demande  d'autorisation  et  non  plus  simple  déclaration ;  possibilité  d'atteinte  à  la



laïcité. »
M Doutremepuich : « Réticence de maires face à ces nouvelles responsabilités »
M Calvat : « On doit vérifier le bâtiment, le local, pas plus. »
M Miaille : « La baisse est-elle dûe à la mise en oeuvre de ces nouvelles  modalités ? »
IA-DASEN : « Oui »
Préfet : « C'est la vertu de la loi, contre une volonté de séparatisme. »
IA-DASEN :

• Dotation d'emploi : +22 ETP (équivalent temps plein) malgré la baisse de -601 élèves ; amélioration du taux
d'encadrement sur le  plafonnement à 24 et GS dédoublées ;  on ajoute un moyen supplémentaire si  cela
impacte les autres classes. En 2022 : +69 ETP pour 579 élèves en moins. En 2 ans : +91ETP pour une baisse de
plus de 1000 élèves. Le nombre d'élèves par classe (E/C) passe de 23 à 22,64 en 2023. »

FNEC FP FO : « Les moyens mis sur les dédoublés ont été pris sur les postes Rased supprimés »
IA-DASEN : « Quand les postes sont vacants on les utilise pour autre chose. On est à 63% sur les dédoublement GS et
100% sur les CP CE1, coût de la mesure : 20 ETP. 71 écoles concernées, 338 classes dédoublées en REP et REP+. On est
à 96% sur le plafonnement à 24 GS CP CE1 hors REP,  coût : 25 ETP.

• Évaluations nationales CM1
FNEC FP FO : « Les enseignant en sont de simples exécutants puisqu'ils ne les corrige pas. »
IA-DASEN : « Les  enseignants  demandaient  à  ne  pas  corriger,  demande  à  laquelle  le  ministère  a  répondu
favorablement. La DEPP met à disposition des outils d'aide. 

• Politique favorable à la réussite scolaire des élèves : nous faisons attention aux écoles avec ULIS pour la carte
scolaire,  en  utilisant  des  indicateurs  de  complexité  pédagogique :  IPS,  notifications  MDA,  taux  de
redoublement,  structure  de  l'école.  Amélioration  des  décharges,  plan  de  formation  qui  priorise  les
apprentissages fondamentaux et la formation continue des directeurs. 4 ULIS ouvertes, 1 DAR à J Moulin
Castelnau, 1 UE polyhandicap à Crouzet (Prades)

FNEC FP FO : « On ne peut pas se satisfaire de la seule création d'ULIS, il faut voir ce qui s'y passe réellement, or par
exemple à Bouissinet : l'IEN avait garanti de limiter le seuil à 10, il vient d'être monté à 12, avec des handicaps très
lourds, les personnels devant garder les enfants dans une salle a part. »

IA-DASEN : « Je ne suis pas au courant, je vais prendre attache. On se réjouit de leur ouverture. »

Commentaire FO : L'administration a fait le choix de  recruter des contractuels pour 1 an, conformément à la Loi de 
Transformation de la Fonction Publique dont nous exigeons l’abrogation. Rappelons que lors du CSA D du 6 
septembre le DASEN adjoint nous a répondu qu’en cette rentrée, dans notre département, 400 élèves sont en 
attente de places en IME/ITEP, 90 en attente de places en ULIS. Rien qu’avec ce bilan ASH soigneusement absent des
chiffres présentés au CDEN, qui met en évidence le fait que les élèves les plus fragiles sont abandonnés par 
l’institution et privés les soins auxquels ils peuvent prétendre, ni l'IA-DASEN ni le Préfet ne devraient pouvoir 
affirmer avoir une « politique favorable à la réussite scolaire des élèves. »

Bilan rentrée 2nd degré :
IA-DASEN : « Nouvelle organisation dans le 34  : par réseau , plus par bassin, puis sera généralisée sur l'académie
Démographie : hausse dans le 34 mais baisse nationale ; +125 dans le 34, prévu +153 (différentiel de 22 élèves)
Effectifs : en hausse dans le 34, en baisse dans l'académie, mécaniquement due à la baisse du 1er degré, traduction de
la baisse des naissances + mouvements de population. » 
M Calva : «  Le solde migratoire est très positif, notre département attire 15 à 20 000 habitants de plus chaque année
donc on a crée 3 collèges. »
IA-DASEN : « 3 ouvertures d'ULIS, 1 UPR à Port Marianne, 67 ulis en collège. Nouvelles mesures : 6ème : soutien ou
approfondissement, devoirs faits. »

FNEC FP FO : « Vous savez combien de parts fonctionnelles ont été signées pourquoi ne pas donner les chiffres ? » 
IA-DASEN : « Oui on le sait mais cela n'aurait pas de sens de donner des chiffres départementaux. »

• les EFIV : (itinérants, gens du voyage) : 439 en 21-22, 599 en 22-23, 1et et 2nd degré
• EANA allophones: 1977 tous degrés, en augmentation
• DNB : 88,7% taux de réussite,  85,1% taux national

BAC :général : 96,9%, techno : 92,8%, pro : 81,7%
• NEFLE : 19 projets dans le 1er degré, 11 dans le 2nd en septembre,  en octobre +13  dans le 1er degré, + 6 dans

le 2nd



• rythme scolaire : 247  écoles sont à 4 jours, soit 97,6% des communes

2. Réglement départemental des écoles :
 
M BOST : « C'est une actualisation fait à partir du travail avec les spécialistes de la DSDEN et des directeurs en poste. »
IA-DASEN : « modification principale : les sorties pour soin, règles de vie
commentaire  FO :  le  document  de  20  pages  a  été  envoyé  pendant  les  congés  de  Toussaint,  intégrant  des
modifications importantes en application des décrets parus en cet été
FNEC FP FO : « Nous demandons l'ajout d'un paragraphe sur les registres SST et DGI dans le chapitre Usage des
locaux hygiène et sécurité, précisant les objectifs et les modalités d'utilisation. »
Préfet : « Accord. »
Après plusieurs interventions des organisations syndicales, le Préfet propose de reporter le vote du règlement type au
prochain CDEN en février, et que les propositions de modifications soient envoyées aux services de la DSDEN.
Proposition retenue.

3. Renouvellement des DDEN :
DDEN : « Beaucoup d'écoles sans DDEN faute de volontaires. »
renouvellement :
vote : POUR, avec 5 abstentions dont FNEC FP FO, FSU, SUD 

4. Questions diverses :

parts de « pacte » : 
4570 dans le 1er degré, 4286 en collège, 4771 en lycées

AESH :
IA-DASEN :  « On  a  un  problème de  vivier  avec  des  secteurs  plus  déficitaires,  en  arrêt  maladie,  on  ne  peut  pas
embaucher d'autres, donc ne sont pas remplacés, on s'organise en interne ; pour les démissions on recrute
Mme Masneuf : « Difficile à Montpellier, certaines personnes ne se présentent pas du jour au lendemain, il y a des
procédure à suivre, qui entrainent des délais de latence ; les dotations par PIAL peuvent aussi être déjà saturées.


